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Centro de Eventos deve fazer parte 
das obras fiscalizadas pelo TCE e TCU

MAIORIA DOS RECURSOS VEIO DO MINISTÉRIO DO TURISMO

Os Tribunais de Contas do Estado e da União atuarão em conjunto para estimular a conclusão de obras federais que estão paralisadas 
no Paraná. Levantamento recém-concluído apontou a existência de 228 obras federais paradas no estado, com investimento total de R$ 
316 milhões. Elas representam 18,6% das 1.233 obras executadas com verba federal no Paraná e 11,4% do valor total, que soma R$ 2,76 
bilhões. O Centro de Eventos de Umuarama faz parte deste rol. Há mais de uma década, a obra já consumiu mais de R$ 11 milhões. l 4

A nova sede do Posto 
de Saúde Central 
será oficialmente 

inaugurada hoje. Na 
ocasião, o prefeito 

Hermes Pimentel 
aproveitará para 

fazer o repasse de 
13 veículos zero 

quilômetro para 11 
Unidades Básicas de 

Saúde da cidade e 
outras duas distritais. 

l 6

ASSESSORIA/SECOM

Audiência na
Alep discute

sobre segurança
nos frigoríficos

l 2

Balanço mostra
redução de

60% nos casos
de Covid-19

l 7

Operação Barba

PF cumpre
mandados

de busca em
Umuarama 

l 9

PC prende
trio que

roubou loja
de celulares

l 9

DIVULGAÇÃO Só no documento
O prefeito afastado de Umuarama, Celso Pozzobom, não 

compareceu ontem à oitiva na Comissão Processante 
que analisa pedido de cassação de seu mandato. Seus 

advogados de defesa apontam que a motivação da dispensa 
de Pozzobom e de outras 10 testemunhas convocadas para 
serem ouvidas nas últimas sexta-feira (26) e segunda-feira 
(29), foi a negativa do presidente da Câmara em contratar 

empresa para realização de averiguação técnica de contratos 
de licitação anexados no processo. Vereadores membros 

da CP-I afirmam que o parecer final será baseado nos 
documentos que fazem parte da defesa prévia. l 5
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Umuarama

Empresário/empregador
Contribui 11% sobre pró-labore, en tre R$ 1.100,00
(R$ 121,00) e  R$ 6.433,57 (R$ 707,69), por GPS.
Autônomo
1)  Quem só recebe de p. físicas: recolhe 20% entre R$
1.100,00 (R$ 220) a R$ 6.433,57 (R$ 1.286,71). 2)  Rece -
be de jurídicas: a em presa recolhe 11%  sobre o má xi -
mo de R$ 6.433,57 (R$ 707,69) e desconta do au tô -
nomo. 3)  Re cebe jurídicas e físicas: des conto de 11% s/
que recebe de jurídicas até R$ 6.433,57 (R$ 707,69). Se
não atingir este teto, reco lhe 20%, via carnê, sobre a
dife rença até R$ 6.433,57. 4) Aut. espe cial:sobre R$
1.100,00, recolhe 5% (donas de casa, Lei 12.470/2011) ou
11% (demais), mas só aposenta por idade.
Facultativo
Contribui com 20% sobre valores entre R$ 1.100,00
(R$ 220,00) a R$ 6.433,57 (R$ 1.286,71), por carnê.

Índice em % OUT NOV ano 12m 
IPCA (IBGE) 1,25 - 8,24 10,67
IGP-M (FGV) 0,64 0,02 16,77 17,89
IGP-DI (FGV) 1,60 - 16,96 20,95

Índice OUT NOV DEZ
IGP-M (FGV) 1,2486 1,2173 1,1789
IGP-DI (FGV) 1,2343 1,2095 -
* Correção anual. Multiplique  valor pelo índice

REAJUSTE DE ALUGUÉIS

ÍNDICES DE INFLAÇÃO

SELIC ANUAL: 7,75%  | TJLP: 5,32%

BASE (R$) Alíq. % deduzir
Até 1.903,98 - -
De 1.903,99 até 2.826,65 7,5 142,80
De 2.826,66 até 3.751,05 15 354,80
De 3.751,06 até 4.664,68 22,5 636,13
Acima de 4.664,68 27,5 869,36
Dedução p/dependente: R$ 189,59; IIRR  22002211:: 7ª parcela
vence em 30/11, com juros Selic de 3,03%.

Período/ Poup. antiga Poup. nova TR
depósitos... até 3/5/12 part. 4/5/12

26/10 a 26/11 0,5000 0,3575 0,0000
27/10 a 27/11 0,5000 0,3575 0,0000
28/10 a 28/11 0,5000 0,4412 0,0000
1/11 a 1/12 0,5000 0,4412 0,0000
2/11 a 2/12 0,5000 0,4412 0,0000

Ações % R$
Petrobras PN -0,14% 29,43 
Vale ON +0,65% 69,95 
ItauUnibanco PN -1,24% 22,38 
Bradesco PN -1,78% 19,91 
Locaweb ON -10,09% 13,19 
Magazine Luiza ON -3,36% 7,77

IBOVESPA: -0,87% 101.915 pontos

Iene 113,55
Libra est. 0,76
Euro 0,89
Peso arg. 100,93

% dia compra venda % mês 

COMERCIAL +0,5% 5,6350 5,6360 -0,2%

PTAX  (BC) +0,1% 5,6193 5,6199 -0,4%

PARALELO +0,2% 5,4900 5,9000 -0,2%

TURISMO +0,2% 5,4900 5,8800 -0,2%

EURO +0,1% 6,3256 6,3286 -2,9%

R$/m2 SET OUT %m %ano %12m
Paraná 1.978,27 1.987,39 0,46 15,55 18,39
Norte 2.110,26 2.097,17 -0,62 18,98 22,69
Oeste 2.020,24 2.027,94 0,38 15,31 18,18

DÓLAR 30/11

Iene R$ 0,0495
Libra est. R$ 7,44
Peso arg. R$ 0,056
R$1: 1215,66 guaranis

POUPANÇA - TR

US$ 1 É IGUAL A: MOEDAS X REAL

BOVESPA 30/11 TABELA DO IR PREVIDÊNCIA COMP. NOVEMBRO

CUSTO DA CONSTRUÇÃO (CUB)

INDICADORES  ECONÔMICOS MERC. RURAL

I R$ 1467,40 
II R$ 1524,60 

III R$ 1577,40 
IV R$ 1696,20

Em reais. *Faixa II: empregados domésticos.

SAL. MÍNIMO PR (jan/21 a dez/21)

SSEETT OOUUTT NNOOVV
TJLP (%) 4,88 5,32 5,32
Sal. mínimo 1.100,00 1.100,00 1.100,00
UPC 23,54 23,54 23,54

OUTROS INDICADORES

SOJA jan/22 1.217,25 -24,25 -2,6%
FARELO dez/21 348,80 1,10 4,9%
MILHO dez/21 567,00 -14,00 -0,2%
TRIGO dez/21 773,75 -33,75 0,1%

SOJA 155,70 -0,6% -3,1% 155,00
MILHO 79,02 0,0% 0,3% 79,00
TRIGO 88,56 -0,3% 0,1% 92,00
BOI GORDO 307,64 1,0% 10,2% 295,00
SUINO 6,64 0,3% 4,9% -

PREÇO PRODUTOR (DERAL/SEAB)

Em 30/11 PR DIA 30d. Casc.

Em Pontos. 1 ponto =1 centavo de dólar/bushel na soja
(27,2kg), milho e trigo (25,4kg) e US$ tonelada curta no
farelo (907kg). DIA: variação em pontos

Em 30/11 CONT. FECH. DIA 30d.

BOLSA DE CHICAGO

Em 30/11 PRAÇA R$/sc SEM 30d.

LOTES/ATACADO (AgDOSSIÊ:DINHEIRO)

SOJA Cascavel 162,00 -4,1% -5,3%
SOJA Paranaguá 166,00 -2,4% -3,5%
MILHO Cascavel 88,00 1,1% 1,1%

Soja, milho e trigo sc 60kg, boi gor do arroba e frango kg 

ÍNDICES DE INFLAÇÃO

Empregados - taxas de desconto
Taxa até R$ 1.100,00 (sal. mínimo) 7,5%
Taxa entre R$ 1.100,01 e R$ 2.203,48 9%
Taxa entre R$ 2.203,49 e R$ 3.305,22 12%
Taxa entre R$ 3.305,23 e R$ 6.433,57 14%

COMO EFETUAR O CÁLCULO: calcule o valor da taxa
de cada intervalo de salário, e depois some os va lores
EMPREGADOR --  Taxa de 12%(Pes. físicas)

VVeenncc..::  eemmpp..  2200//1122  ffííssiiccaass  1155//1122,,  ddoommééssttiiccooss  66//1122

REPRESENTANTE NACIONAL

Merconet
(41) 3079-4666
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Loterias
Megasena
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Londrina
PREVISÃO DO TEMPO

Quarta 1º/12/2021
concurso: 2432Megasena

Dupla sena
1º sorteio

2º sorteio

Lotofácil

Quina

Timemania

TIME DO

Lotomania

Federal
1º prêmio

2º prêmio

3º prêmio

4º prêmio

5º prêmio

Dia da Sorte

MÊS DA SORTE:

NOSSOS RESULTADOS SÃO
INFORMATIVOS E NÃO SUBSTITUEM

OS RESULTADOS OFICIAIS.
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4º prêmio

5º prêmio

Dia da Sorte

MÊS DA SORTE:

NOSSOS RESULTADOS SÃO
INFORMATIVOS E NÃO SUBSTITUEM

OS RESULTADOS OFICIAIS.
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Dupla sena

Timemania

TIME DO ♥

01 08 02 04 08 04 07

Super Sete concurso: 175C O L U N A S
1 2 3 4 5 6 7

concurso: 2242Lotomania

39.615
56.949
14.270
71.716
36.928

02 13 29 43 44 61 70 
BOTAFOGO-RJ

06 20 56 57 62

AGOSTO

08 11 13 19 22 24 28

concurso: 5718

07 29 38 40 44 52

Sol

CRESCENTE
10/12 - 22h37

CHEIA
19/12 - 01h37

MINGUANTE
27/11 - 09h29

NOVA
04/12- 04h44

Paranaguá
max 26
min 20

max 34
min 18

Cascavel
max 30
min 16

Foz do Iguaçu
max 30
min 17

max 32
min 18

Curitiba
max 28
min 16

FASES 
DA LUA

Quinta 2/12/2021

Sol
Sexta 3/12/2021

Sol

Lotofácil concurso: 2385

04 06 07 10 28 31 33 38 47 50
55 59 69 70 71 74 85 87 88 94

40%

Nesses 24 anos, 
trabalhamos dia e noite 
para entregar segurança 
nas estradas. Com isso, 

REDUZIMOS EM
o número 
de acidentes.

Nossa história é feita de dedicação e 
comprometimento a cada quilômetro.

Curitiba - O Governo do Estado, por meio 
da Coordenação da Região Metropoli-
tana de Curitiba (Comec), lançou nesta 
terça-feira (30) uma campanha de pre-
venção e combate ao assédio no trans-
porte coletivo. “Assédio em transporte 
público é problema coletivo” é a frase 
estampada em cartazes que serão cola-
dos no interior dos veículos para incenti-
var a denúncia de usuários quando cons-
tatarem este tipo de situação.

“É uma campanha de conscientiza-
ção. Precisamos garantir a segurança 
das pessoas e realizar um trabalho cons-
tante de diálogo com a sociedade para 
que estas ocorrências não aconteçam. 
O transporte público reúne milhares de 
pessoas todos os dias e o objetivo é espa-
lhar essa mensagem”, destacou o presi-
dente da Comec, Gilson Santos.

A campanha vai além dos ônibus e 
terá veiculação em banners de anún-
cios pela internet, redes sociais e rádio. 
Alguns veículos do transporte coletivo 
que possuem sistema de som interno 
também divulgarão o áudio: “se o 
assédio está à sua frente, não adianta 
olhar para o lado. Ao presenciar, não se 
omita. Assédio em transporte público é 
problema coletivo. Ligue 180 e denun-
cie. É sigiloso”.

Segundo o presidente da Comec, a 
campanha busca tranquilizar o usuário 
que fizer a denúncia, pois ela é anônima. 
“Sabemos que, por vezes, o usuário 
deixa de denunciar por medo de uma 
retaliação, ou algo do tipo. Mas a cam-
panha também ressalta que a denún-
cia é sigilosa e que irá garantir também 
a segurança do denunciante”, explicou 
Santos.  Em caso de identificação de 
qualquer caso de assédio dentro ou fora 
do transporte coletivo, a orientação é 
ligar para o 180. São atendidas todas as 
pessoas que relatam eventos de violên-
cia contra a mulher.

DENUNCIE!
No último dia 25 de novembro, Dia 

“Assédio em transporte público 
é problema coletivo” é a frase 

estampada em cartazes que serão 
colados no interior dos veículos para 

incentivar denúncia 

Estado lança campanha de combate 
ao assédio no transporte coletivo

Internacional para a Eliminação da Vio-
lência contra as Mulheres, a PCPR (Polí-
cia Civil do Paraná) reforçou o alerta às 
mulheres para a importância da manu-
tenção da denúncia contra agressores e 
o comparecimento à delegacia, quando 
chamada, durante a investigação. O 
registro da ocorrência é o primeiro passo 
para a instauração de um inquérito, mas 
a colaboração da vítima é necessária 
para a completa conclusão de um pro-
cedimento de polícia judiciária.

A delegada Vanessa Alice explica que 
a ausência das vítimas impacta direta-
mente na continuidade do inquérito. 
“Nós procuramos as vítimas por diver-
sas vezes e insistimos, mas notamos que 
as denúncias ficam ‘presas’ ao calor do 
momento e acabam sendo arquivadas 
por falta de colaboração”, avalia. 

O abandono à investigação permite 
que o ciclo da violência doméstica conti-
nue. Conforme a delegada, este costuma 
ser percebido em três estágios: tensão, 
explosão e lua de mel. No primeiro o 
agressor costuma dar os primeiros sinais 
de violência psicológica, depois comete 
violência física e, em seguida, se arre-
pende e se declara afetivamente à vítima. 

“É comum nesse período notar 
que as vítimas não nos procuram ou 
mesmo querem retirar a denúncia con-
tra o agressor. Além de responderem 
por denunciação caluniosa, elas ainda 
se sujeitam a atribuir a culpa da agressão 
para si. Queremos lembrar às mulheres 
que casos graves de violência precisam 
ser investigados e punidos para que elas 
não se tornem futuras vítimas de femini-
cídio”, alerta a delegada da PCPR.

Vias de fato, lesão corporal, estu-
pro, importunação sexual, gravação e a 
divulgação de imagem íntima, e crimes 
da área patrimonial são crimes de ação 
pública incondicionada. Nesses casos, a 
legislação dispensa a representação da 
vítima. Uma vez registrada a ocorrência 
desses delitos, eles precisam ser inves-
tigados. “É uma forma de observarmos 

também a autoestima da mulher. Na 
delegacia podemos fazer os encami-
nhamentos para serviços de amparo à 
vítima. A PCPR está, sempre, ao lado das 
vítimas”, garante Vanessa. 

COMEC

Alep faz audiência sobre
segurança nos frigoríficos

A Assembleia Legislativa do 
Paraná promoveu ontem (30) 
audiência pública para deba-
ter alterações, pretendidas 
pelo Governo Federal, sobre 
a Norma Regulamentadora 36 
(NR36), que trata da segurança 
de trabalho e saúde dos fun-
cionários de frigoríficos.

No encontro, comandado 
pelo deputado Arilson Chiorato 
(PT), foi decidido o envio de 
um relatório que demonstra 
divergência de posições entre 
as empresas do setor e repre-
sentantes dos trabalhadores 
ao Ministério do Trabalho e 
Previdência, Câmara e Senado 
federais, além do gabinete da 
Presidência da República.

“Percebemos divergências 
entre as falas, mostrando que 
o tema merece mais debate. 
Da parte das entidades de fri-
goríficos e do Governo Federal, 
é preciso harmonizar a norma 
em relação à modernização 
dos últimos anos. O Ministério 
Público e sindicatos mostram 
preocupação com o fim das 
pausas no trabalho dos fun-
cionários”, explicou.

O parlamentar se refere 
a pausas psicofisiológicas 
garantidas pela NR 36 para 
o restabelecimento das fun-
ções físicas durante a jornada 

Divergências
Marcelo Medina Osório, diretor de relações institucionais da 
ABPA, explicou que a associação contempla mais de 140 em-
presas e entidades. Segundo ele, são gerados quatro milhões 
de empregos diretos e indiretos e R$120 milhões acrescidos 
ao PIB. Já o juiz do Trabalho, Paulo da Cunha Boal, afirmou 

que mesmo com a NR 36, os acidentes de trabalho continuam 
frequentes no setor frigorífico. O auditor fiscal do trabalho, 

Diego Marcel Alfaro, lembrou que números do serviço de ins-
peção federal demonstram que o setor frigorífico tem impacto 

nas ocorrências de acidentes de trabalho. Ernani Garcia Fer-
reira, presidente da Federação dos Trabalhadores nas Indús-

trias de Alimentação do Paraná (FTIAPR) ressaltou que o setor 
não parou durante a pandemia, sendo considerado essencial. 
O procurador do trabalho, Leomar Daroncho afirmou que o 
setor frigorífico emprega até 20% da população adulta de 

pequenos municípios brasileiros. Ele explicou que acidentes 
com amônia, intoxicantes, vibrações, quedas, perfurações com 

facas e força excessiva no transporte de peças são comuns.

de trabalho. Ele citou ainda 
as falas de representantes 
da Associação Brasileira de 
Proteína Animal (ABPA), que 
listaram a redução no número 
de acidentes no setor nos últi-
mos anos, e de sindicalistas 
que relataram o contrário.

De acordo com o médico 
do Trabalho, Roberto Ruiz, 
membro da comissão de 
criação da NR 36, em 2014, 
antes da regulamentação da 
norma os acidentes de tra-
balho ocorriam em número 
m u i to  e l e va d o.  “ Te m o s 
dados que afetava a gesta-
ção das mulheres, dada à 

agressividade dos ambientes 
de trabalho nos frigoríficos 
que tem condições difíceis e 
insalubres”, pontuou.

Segundo ele, no dia 2 de 
dezembro se inicia a discus-
são da norma em nível fede-
ral. “O governo, por parte de 
seus técnicos, não mexerá nas 
pausas, mas a ala política do 
governo vai tentar. Alertamos 
as empresas que o corte das 
pausas será prejudicial para o 
desempenho de seus funcioná-
rios. Vamos resistir a qualquer 
processo atabalhoado sobre 
uma norma que levamos dez 
anos para construir”, alertou.
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Aprovada limitação
às emendas do relator
no orçamento secreto

Os plenários da Câmara dos 
Deputados e do Senado Federal 
aprovaram o projeto de reso-
lução do Congresso Nacional 
que amplia a transparência das 
chamadas emendas de relator-
-geral. Apelidados de emendas 
do “orçamento secreto”, esses 
recursos têm a designação defi-
nida pelo senador ou deputado 
que exerça a função de relator 
do orçamento federal e não há 
limite de valor, nem obrigatorie-
dade de identificar o parlamen-
tar que indicou o gasto.

O placar ficou em 268 votos a 
favor e 31 contrários e uma abs-
tenção na Câmara. No Senado, 
foram 34 votos sim e 32 votos não.

A resolução aprovada é de 
autoria das mesas diretoras da 
Câmara e do Senado Federal e 
responde a uma determinação 
do Supremo Tribunal Federal 
(STF) que suspendeu o repasse 
dessas emendas diante de 
questionamentos sobre a falta 

Requião Filho questiona Secretaria
de Educação sobre a Redação Paraná

Na intenção de fiscalizar 
a forma como são feitas as 
correções das redações dos 
estudantes do ensino público 
paranaense, que passou a 
ser realizada por meio ele-
trônico, o deputado estadual 
Requião Filho (MDB) protoco-
lou nesta semana um pedido 
de informações à Secretaria 
da Educação para entender 

Alep analisará facilitação
de pagamento do IPVA

O deputado estadual Pedro 
Paulo Bazana (PV) protocolou 
requerimento na Assembleia 
Legislativa do Paraná, na última 
segunda-feira (29), uma pro-
posta que prevê a facilitação 
dos pagamentos das dívidas do 
Imposto sobre a Propriedade de 
Veículos Automotores (IPVA), do 
calendário 2021.

A proposição oferece a pos-
sibilidade de parcelamento do 
IPVA, relativo ao ano de 2021, 
mesmo após o fim do prazo, com 

o objetivo de facilitar o acesso 
dos paranaenses à quitação 
dos débitos junto a Secretaria 
de Estado da Fazenda.

“O objetivo desta proposta 
é garantir que os cidadãos 
paranaenses tenham a pos-
sibilidade de pagar o IPVA 
de forma parcelada, ainda 
que findo o prazo para paga-
mento da última parcela. 
Hoje, o Sistema Eletrônico 
da Secretaria de Estado da 
Fazenda somente permite o 

pagamento integral da dívida, 
o que acaba por dificultar o 
pagamento por parte do cida-
dão paranaense. Quero que 
todos os paranaenses tenham 
mais facilidade para acertar 
seus débitos junto ao Estado”, 
considerou Bazana.

O requerimento protoco-
lado segue para apreciação do 
Governador, Ratinho Junior e 
do Secretário de Estado da 
Fazenda, Renê de Oliveira 
Garcia Júnior.

A resolução aprovada responde determinação do STF que suspendeu o repasse dessas 
emendas diante de questionamentos sobre a falta de clareza

DIVULGAÇÃO

melhor como isso impacta no 
resultado final das avaliações 
pedagógicas.

“Se existe uma ferramenta 
avaliando e melhorando o 
texto dos alunos, sem fazer 
eles aprenderem, podem estar 
maquiando o processo edu-
cacional do Estado. Por isso, 
queremos saber como isso 
funciona, quem gerencia essa 

plataforma e como foi adqui-
rida pela SEED”, justificou.

No documento, Requião 
F i l h o  q u e s t i o n a  s e  a 
Secretaria realizou avalia-
ção dos resultados, qual 
o custo da plataforma, o 
número de estudantes aten-
didos e se os professores 
foram treinados para usar e 
orientar os alunos.

de clareza quanto à aplicação 
dos recursos públicos.

O texto, relatado pelo sena-
dor Marcelo Castro (MDB-PI), 
limita a destinação de verba ao 
Orçamento por meio das emen-
das de relator (RP-9). Pelo docu-
mento, o valor não poderá ser 
maior que a soma de emendas 
de bancada e individuais no 
momento da formulação de pare-
cer na Comissão de Orçamento.

Apesar de a decisão do 
Supremo impor que Congresso 
dê transparência às emendas 
do “orçamento secreto”, o ato 
conjunto posto para votação 
não traz efeito retroativo, ou 
seja, o nome de parlamentares 

que receberam recursos den-
tro desta rubrica até o dado 
momento, continuaria em sigilo.

O documento justifica que 
“milhares de demandas recebi-
das pelo Relator-Geral” clas-
sifica como impossível “esta-
belecer retroativamente um 
procedimento para registro”. 
Sendo assim, as informações 
sobre emendas do relator 
passam a ser públicas daqui 
para frente.

Parlamentares da oposição 
reclamam que o dinheiro tem 
sido usado como moeda de 
troca pelo governo no sentido 
de assegurar apoio para vota-
ções de interesse do Palácio. 

Filiado ao PL
Há dois anos sem 
legenda política, 
o presidente Jair 
Bolsonaro assinou 
no fim da manhã 
de ontem (30) sua 
filiação ao PL. O ato 
foi realizado em 
evento no Complexo 
Brasil 21, em Brasília – onde é feriado por ocasião do Dia 
do Evangélico. Trata-se da nona legenda à qual o presidente 
se associa em 33 anos de vida pública. Além do chefe do 
Executivo federal, também ingressam na legenda comandada 
por Valdemar Costa Neto o filho 01, senador Flávio Bolsonaro, 
o ministro do Desenvolvimento Regional, Rogério Marinho, e 
o ministro do Trabalho e Previdência, Onyx Lorenzoni. “Nós 
tiramos o Brasil da esquerda, nós todos tiramos. Olha para 
onde estávamos indo”, disse o mandatário para a plateia, 
citando a Venezuela. “As cores verde e amarela [estão agora] 
predominando sobre o vermelho. Nós conseguimos fazer 
brotar o sentimento de patriotismo”, disse o presidente. 

Ativismo na Alep
Autonomia, presença, 
igualdade, pluralidade, 
foram algumas das palavras 
mais faladas no lançamento 
do Fórum Paranaense de 
Instâncias de Mulheres de 
Partidos Políticos, na Alep. 
Evento que foi coordenado 
pela Procuradoria da Mulher 
da Casa e é parte das ações 
da Campanha dos 16 Dias de 
Ativismo pelo Fim da Violência 
contra as Mulheres no estado. 
“Para nós é uma grande 
satisfação estar sediando esta 
posse, que é um trabalho 
que vem de encontro ao da 
Procuradoria, que também é 
lutar contra a desigualdade e 
a discriminação da mulher nos 
espaços políticos”, afirmou 
a deputada Cristina Silvestri 
(CDN), procuradora da Mulher 
no Legislativo.

Cargos nas universidades
O governador Ratinho Junior aguarda decisão dos deputados, 
depois que enviou à Assembleia, em regime de urgência, um 
projeto de lei que regulamenta os cargos em comissão e as 
funções gratificadas das sete instituições estaduais de Ensino 
Superior e dos Hospitais Universitários. A proposta pretende 
regularizar a estrutura de cargos com mais segurança jurídica, 
definindo com clareza o quantitativo dos cargos em comissão 
e funções gratificadas que se destinam a atender aos encargos 
de direção, de chefia ou de assessoramento nas instituições. 
É uma demanda que compreende UEL, UEM, Unespar, UENP, 
UEPG, Unicentro e Unioeste.

Novo Refis
Já está na mesa diretora da Alep o projeto de lei do novo Refis. 
Se aprovada, a Lei vai possibilitar a regularização por parte dos 
contribuintes. Os créditos tributários de ICM e ICMS decorrentes 
de fatos geradores ocorridos até 31 de julho de 2021, constituídos 
ou não, inscritos ou não em dívida ativa, poderão ser pagos em 
parcela única com redução de 80% na multa e nos juros; em até 
60 parcelas mensais com redução de 70% na multa e nos juros; 
em até 120 parcelas mensais com redução de 60% na multa e 
nos juros; e em até 180 parcelas mensais com redução de 50% na 
multa e nos juros. O valor de cada parcela não poderá ser inferior 
a 5 UPF/PR (em média de R$ 500).

Suporte político
O Fórum é composto por 
dirigentes de 11 partidos 
políticos e o objetivo é que ele 
funcione como um suporte 
para as mulheres interessadas 
em se candidatar e um espaço 
para debates e apresentações 
de propostas de gênero. 
“Nossa pauta é a ampliação 
dos números de mulheres nos 
espaços de poder e quebrar as 
barreiras internas nos partidos. 
No Paraná, por exemplo, as 
mulheres ocupam apenas 
11% das estruturas partidárias 
em cargos de decisão. O 
Fórum vem para unir forças e 
aumentar esse número”, disse 
a jornalista Ana Moro, que 
assumiu a coordenação-geral 
do Fórum. “Ter a Procuradoria 
da Mulher da Alep como aliada 
significa união de esforços”, 
acrescentou.

DIVULGAÇÃO
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Centro de Eventos faz
parte das obras a serem
fiscalizadas pelo TCE

Os Tribunais de Contas do 
Estado (TCE-PR) e da União 
(TCU) atuarão de forma con-
junta para estimular a con-
clusão de obras federais que 
estão paralisadas no Paraná. 
Levantamento recém-con-
cluído apontou a existência 
de 228 obras federais paradas 
no estado, com investimento 
total de R$ 316 milhões. Elas 
representam 18,6% das 1.233 
obras executadas com verba 
federal no Paraná e 11,4% 
do valor total, que soma R$ 
2,76 bilhões.

O Centro de Eventos de 
Umuarama faz parte do rol 
das obras que receberam 
recursos federais e que estão 
paralisadas.

Já foram investidos ali mais 
de R$ 11 milhões, sendo que 
R$ 9,5 milhões são recursos 
repassados pelo Ministério 
do Turismo. O restante é da 
contrapartida do Município. 
a construção foi iniciada em 
2008 e a obra se arrastou 
devido aos atrasos na libera-
ção dos recursos.

No ano passado foi cons-
truído um revestimento com 
pedra luminária em todo o 
calçamento externo. Aquela 
reforma fez parte do contrato 
da última etapa de constru-
ção, com recursos da ordem 
de R$ 995 mil, sendo R$ 10 
mil em contrapartida da 
Prefeitura e o volume maior 
do governo federal, através 
de emenda do então depu-
tado Osmar Serraglio ao 
Orçamento da União, junto 
ao Ministério do Turismo.

FISCALIZAÇÃO
Com o objetivo de arti-

cular ações de fiscalização 
neste sentido, servidores 
do Tribunal de Contas do 
Estado do Paraná (TCE-PR) 
se reuniram, nesta segun-
da-feira (29 de novembro), 
com o secretário do Tribunal 
de Contas da União (TCU) no 
Paraná, o auditor federal de 
controle externo Luiz Gustavo 
Gomes Andrioli.

Representaram o TCE-PR 
na reunião, realizada por 

videoconferência, os audito-
res de controle externo Cláudio 
Henrique de Castro, coorde-
nador-geral de Fiscalização; 
Lincoln Santos de Andrade, 
titular da Coordenadoria 
de Obras Públicas (COP); 
Alexandre Cardoso Dall Ross, 
do Núcleo de Fiscalização da 
CGF; e Felipe Castro Garcia, 
engenheiro da COP.

“Estamos nos articulando 
com o TCU com o objetivo 
de contribuir para que as 
obras atualmente paralisas 
no Paraná sejam concluídas o 
mais rápido possível e gerem 
benefícios à população”, 
afirma coordenador-geral de 
Fiscalização do TCE-PR. O 
levantamento preliminar que 
apontou a existência de 228 
obras federais paralisadas no 
estado foi realizado pela COP 
e tomou como base o mês de 
outubro deste ano.

OBRAS MUNICIPAIS
A parceria com o TCU 

amplia, para a esfera fede-
ral, o trabalho que vem sendo 
desenvolvido pelo TCE-PR 
com o objetivo de concluir 
as obras municipais parali-
sada. Iniciativa semelhante 
será realizada também no 
âmbito das obras custeadas 
pelo cofre estadual.

Após levantamento que 
identificou mais de 350 obras 

municipais paralisadas, o 
TCE-PR passou a cobrar dos 
gestores, por meio de reu-
niões e visitas técnicas, pro-
vidências para a retomada 
dessas construções. Com 
o objetivo de orientar ges-
tores e técnicos, a COP ela-
borou a Cartilha de Obras 
Paralisadas, já publicada no 
site do Tribunal, com as prin-
cipais orientações e também 
o passo a passo básico para a 
atualização das informações 
relativas a obras nos sistemas 
informatizados da corte.

Levantamento concluído 
em meados de outubro apon-
tou a existência de, pelo 
menos, 355 obras municipais 
paralisadas no Paraná, que 
somam investimento público 
superior a R$ 365,7 milhões. 
São edificações (como esco-
las, creches, unidades bási-
cas de saúde), obras de pavi-
mentação, saneamento e 
iluminação pública, localiza-
das em 121 dos 399 municí-
pios do estado.

As principais causas da 
paralisação apontadas pelos 
gestores municipais foram o 
descumprimento das obri-
gações contratuais pelas 
empresas contratadas (36% 
dos casos) e a necessidade de 
alterações em projetos ou na 
execução de serviços não pre-
vistos inicialmente (25%). 

OBRA se arrasta por mais de uma década e até agora, não concluída, consumiu mais de R$ 
11 milhões em recursos públicos

ARQUIVO TRIBUNA HOJE NEWS

Vice assegurado
O líder do governo na Câmara, 
deputado Ricardo Barros (PP), 
disse que não está assegurado ao 
PP a Vice-Presidência na chapa 
à reeleição do presidente Jair 
Bolsonaro. A declaração foi dada 
à imprensa antes da cerimônia 
de filiação de Bolsonaro ao 
PL. Questionado se o PP deve 
mesmo indicar o vice-presidente, 
Barros respondeu: “Não há esse 
compromisso. Nós queremos 
ganhar a eleição”. Havia um 
acordo para que o partido do 
ministro Ciro Nogueira (PI) 
indicasse o vice. Barros voltou a 
repetir que há um tripé de apoio 
a Bolsonaro sintetizado na aliança 
entre PL, PP e Republicanos.

Show Rural 
A 34ª edição do Show Rural 
Coopavel está marcada para o 
período de 7 a 11 de fevereiro 
de 2022. Essa edição trará várias 
novidades, entre elas um centro 
voltado a novas tecnologias, 
reforçando parcerias e a 
integração das mais diversas 
ferramentas ao cotidiano do 
produtor e da propriedade 
rural. A novidade no setor de 
avicultura será um ambiente 
para a demonstração das mais 
atuais e sofisticadas tecnologias 
para as granjas. Outra novidade 
na área pecuária é a parceria 
inédita do Show Rural com a 
Ovinopar.

Associoativismo 
O presidente da Faciap, 
Fernando Moraes, participou 
de uma reunião na Associação 
Comercial e Industrial 
de Cascavel (ACIC), onde 
realizou uma palestra sobre o 
associativismo empresarial e 
seus impactos na comunidade. 
Durante o encontro, Moraes 

Sigo trabalhando 
Mesa diretiva da Câmara Federal 
ignorou a orientação do TSE (Tribunal 
Superior Eleitoral) para afastar o 
deputado federal Evandro Roman. “Sigo 
trabalhando normalmente”, declarou 
o deputado cascavelense. Roman 
disse estar com a consciência tranquila 
porque dispõe não apenas de uma, 
mas de duas cartas de concordância 
do PSD para deixar o partido. Para o 
parlamentar, o TSE tomou uma decisão 
equivocada. Roman afirma que não terá 
maiores dificuldades para se manter 
deputado até início de abril do próximo 
ano, quando terá que devolver a cadeira 
ao titular Ney Leprevost, que terá que 
deixar o cargo de secretário estadual 
para ser candidato à reeleição.

apresentou os fenômenos 
que compõem o movimento 
associativista empresarial. “O 
associativismo garante que 
todos tenham voz e possam 
debater e encontrar consensos 
pelas vias democráticas”, disse.

PSL no pleito 
Para o pleito de 2022, o Partido 
Social Liberal (PSL) deverá ter 
dois nomes ponta-grossenses 
para disputarem as cadeiras de 
deputado estadual e federal. Em 
reunião com Felipe Francischini, 
atual presidente do PSL no 
Paraná, ficou acordado que o 
atual vereador de Ponta Grossa, 
José Carlos Sahagoff Raad, 
mais conhecido como ‘Doutor 
Zeca’, poderá ser o candidato 
pelo partido a uma vaga na 
Assembleia Legislativa do Paraná 
(Alep). Além dele, Rudolf Eric 
Christensen, mais conhecido 
como ‘Rudolf Polaco’, deve 
disputar uma cadeira na Câmara 
dos Deputados, em Brasília.

Presidente filiado 
O presidente Jair Bolsonaro se 
filiou ao Partido Liberal (PL) na 
manhã desta terça-feira, 30, 
em um evento em Brasília. Com 
clima religioso e conservador, 
a cerimônia reuniu políticos 
e autoridades marcando 
oficialmente a retomada do 
casamento do seu governo com 
o centrão. Sem partido desde 
2019, quando deixou o PSL, 
pelo qual foi eleito, Bolsonaro já 
passou por oito partidos desde 
que iniciou sua vida política, 
em 1989. “Confesso, prezado 
Valdemar, a decisão não foi 
fácil. E uma filiação é como um 
casamento. Agora, não seremos 
marido e mulher: seremos uma 
família”, disse o presidente Jair 
Bolsonaro, na filiação ao PL.

EVANDRO Roman continua no 
posto de deputado federal

CLÁUDIO ARAÚJO
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Celso Pozzobom
não compareceu na
Comissão da cassação

Estava agendado para a 
tarde de ontem (terça-feira, 
30), o depoimento do prefeito 
afastado Celso Luiz Pozzobom. 
Ele seria ouvido pelos verea-
dores membros da Comissão 
Processante I, acerca de 
denúncia pública que pede a 
cassação do seu mandato.

A denúncia se embasa em 
supostas irregularidades na 
Composição do Comitê de 
Enfrentamento à covid-19 (COE 
– Municipal), supostas irregu-
laridades na contratação da 
Empresa MGM Ltda, T. Ronqui 
Distribuidora e Prestadora 
de Serviços, na Locação de 
Tendas e Aporte atuarial, na 
contratação de Agentes de 
endemias e atuação do denun-
ciado à frente do Consórcio 
Intermunicipal de Urgência e 
Emergência do Noroeste do 
Paraná (CIUENP). Também 
compõe suposta antecipação 
do Prefeito em sua imuniza-
ção contra a covid, o chamado 
‘Fura Fila da Vacinação’.

Além de Pozzobom, tam-
bém não falaram à Comissão 
Processante, cinco teste-
munhas de defesa convoca-
das para serem ouvidas no 
último dia 26 e outras cinco, 
as quais estavam com depoi-
mentos agendados para a 
última segunda-feira (29). 

O depoimento delas havia 
sido indicado pela defesa de 
Pozzobom, mas os próprios 
advogados do prefeito afas-
tado solicitaram todas as 
dispensas.

‘EM CIMA DA HORA’
Em se tratando da ausên-

cia de Pozzobom na reunião 
de ontem, pouco antes do 
início da oitiva, a Comissão 
Processante recebeu petição 
dos advogados de defesa de 
Celso Pozzobom. O documento 
endossa que tanto o prefeito 
afastado, quanto às testemu-
nhas não participariam das 
oitivas “..em razão decorrente 
da não realização da perícia 
solicitada e acatada no rela-
tório desta comissão”.

Recentemente, os advoga-
dos de Pozzobom solicitaram 
que fosse feita uma perícia téc-
nica em todos os contratos cita-
dos na denúncia. O pedido não 
foi acatado pela presidência do 
Poder Legislativo. Os advogados 
de defesa alegam que a não rea-
lização da perícia prejudicaria o 
resultado final dos trabalhos.

A petição recebida ontem 
pelos vereadores membros 
da CP-I, foi lida na íntegra pelo 
presidente, vereador Clebão 
dos Pneus. Em seguida, o 
presidente se manifestou 

quanto ao conteúdo apre-
sentado pelos advogados de 
Pozzobom e destacou que o 
documento não apresenta 
motivo justificado suficiente 
para o não comparecimento 
do denunciado.

Outro ponto exposto por 
Clebão foi que, quando das 
dispensas das testemunhas 
convocadas para os últimos 
dias 26 e 29 de novembro, 
em nenhum momento foi ale-
gado que haveria prejuízo nos 
depoimentos por conta da não 
realização da perícia técnica. 
Clebão ainda salientou que o 
denunciado foi devidamente 
notificado nos termos do 
Decreto 201/67 e ainda deter-
minou que fosse constado na 
ata da reunião de ontem, que 
foi enviado link de videocon-
ferência aos advogados de 
defesa de Celso Pozzobom, 
para que participassem da reu-
nião, mas eles não aceitaram.

Como não houve oitiva, a 
comissão decidiu por se reu-
nir novamente hoje (quarta-
-feira, 1), para determinar quais 
serão os novos procedimentos a 
serem tomados, referindo-se ao 
trâmite do processo. A Comissão 
Processante I é composta tam-
bém pelos vereadores Ronaldo 
Cruz Cardoso (relator) e Antônio 
Pé Duro (membro).

COMO Celso Pozzobom e suas testemunhas não compareceram, parecer da Comissão será baseará apenas no documento enviado pelo 
prefeito afastado em sua defesa prévia

ALEX MIRANDA

12 meses?
O edital justifica que é para 
“suprir as necessidades de 
mobiliário das unidades 
atualmente em déficit, as 
necessidades projetadas para 
os próximos 12 meses”.

Aquele adicional
O edital informa ainda que, 
“no interesse da Câmara”, o 
valor desta contratação poderá 
ser aumentado em até 25% 
em razão de acréscimos de 
componentes do objeto”.

Yankees chegando
Foi adiada para 6 a 16 de 
dezembro o exercício em solo 
brasileiro das tropas americanas 
com mais de 200 soldados, no 
interior paulista, em parceria 
com o Exército.

Segue a novela
Jair Bolsonaro tem uma sina 
de chamar problemas para 
si. Se não tivesse mandado 
prender em Resende (RJ) uma 
mulher que o provocou na rua, 
ninguém saberia hoje que ele 
era chamado de “noivinha do 
Aristides” no Quartel quando 
soldado. Aliás, a prisão é 
inconstitucional. E segue a 
novela da vida real.

Falta de tudo
É fato no comércio geral nas 
capitais e interior: o efeito 
das restrições na pandemia 
do coronavírus no Brasil e 
exterior afetaram diretamente 
o abastecimento. Falta de tudo, 
principalmente insumos para 
indústria de transformação. E a 
demanda cresceu forte.

Reza forte
Com o camburão da PF com 

Sono de excelência
Com salários brutos superiores a R$ 33 mil, alguns deputados federais 
contarão com mais regalias nos amplos apartamentos funcionais em 

Brasília: camas “King Size” e “Queen Size” – conhecidas pelo generoso 
tamanho e conforto – e outros móveis de primeira linha bancados com 
dinheiro público. A licitação, por Pregão Eletrônico, foi aberta este mês 
pela Câmara dos Deputados e prevê o custo de R$ 692.543,76. Serão 
adquiridas seis camas King, ao custo de R$ 29.202,60,  e 36 unidades 

de Queen, ao preço de R$ 145.287,00. A compra ainda prevê cadeiras, 
e mesas de jantar e de centro.

giroflex ligado para cima dele, o 
que se sabe na polícia é que Padre 
Robson Pereira, de Trindade, pegou 
a trouxinha e sumiu.

No Conselho de Ética...
O advogado Pedro Calmon 
Mendes vai sentar no banco dos 
réus da OAB. Uma ex-cliente 
entrou com ação no conselho 
de ética da entidade com provas 
judiciais em que o acusa de 
ter mentido nos autos, e tê-la 
enganado, para obter ganhos 
financeiros. 

... da OAB
A suposta vítima pede a suspensão 
imediata da inscrição do registro 
de advogado e a cassação de sua 
carteira na seccional. 

Outro lado
Em resposta à Coluna, Calmon 
alega que vem sofrendo uma 
campanha de difamação por 
conta da defesa de uma cliente 
(a Coluna ressalta que não é a 
mesma da denúncia). “Tenho 
mais de 30 anos de inscrição na 
Ordem e nunca tive uma punição 
sequer perante a OAB” alega em 
nota enviada. “Considero uma 
afronta a minha honra pessoal 
e profissional esse tipo de 
questionamento”.

No mais
A Coluna tem a confirmação do 
protocolo da denúncia, baseia-se 
num fato, procurou o advogado 
para se posicionar e apenas 
reporta o caso.  A íntegra da 
resposta de Calmon está no site.

10 anos
A Coluna Esplanada completa hoje 
10 anos. Agradecemos a leitura e 
a todos os veículos parceiros de 
publicação nesta trajetória.

ESPLANADEIRA
# Instituições do Acre, Paraná, Piauí, Rio Grande do Norte, Santa 
Catarina e São Paulo concorrem ao Prêmio Espírito Público em 

Segurança Alimentar. # Outback Steakhouse abre vagas de emprego 
no Shopping Pier 21, em Brasília. # Supermercados Mundial, no Rio, 

lança programa “Meu Mundial” com promoções na loja física. # 
Techint Engenharia e Construção recebe Selo de Direitos Humanos e 
Diversidade, da Prefeitura de SP. # Programa Leia para uma Criança 

doa 2.063.529 kits de livros para instituições de municípios.
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Prefeito Pimentel inaugura o novo Posto
Central e repassa veículos para 13 UBSs

A nova sede do Posto de 
Saúde Central será oficial-
mente inaugurada na tarde 
de hoje (quarta-feira, 1°), em 
cerimônia que contará com a 
presença do prefeito interino 
Hermes Pimentel. O chefe do 
Poder Executivo Municipal 
aproveitará a oportunidade 
para fazer o repasse de 13 veí-
culos zero quilômetro para 11 
Unidades Básicas de Saúde 
(UBSs) da cidade e outras 
duas instaladas nos distri-
tos de Serra dos Dourados e 
Santa Eliza.

ESTRUTURA
A UBS Central tem área 

construída de 416,08 m² e é 
um investimento feito com 
recursos do Contrato de 
Financiamento à Infraestrutura 
e ao Saneamento (Finisa). “O 
valor total da obra – quase R$ 
829 mil – foi financiado e o 
município deverá honrar cor-
retamente. Vale muito a pena 
investir na melhoria do aten-
dimento na área de saúde, 
oferecendo melhor infraestru-
tura, ampliações, contratação 
e treinamento de profissionais 
para humanizar cada vez mais 
a atenção prestada aos cida-
dãos umuaramenses”, obser-
vou Pimentel.

Retomadas no Estado as obras paralisadas devido à corrupção
O Governo do Paraná divul-

gou ontem (terça-feira, 30) o 
edital de licitação para retomar 
a construção da nova unidade 
do Centro Estadual de Educação 
Profissional (CEEP) Londrina. 
Somada aos editais do CEEP 
Maringá e do CEEP Medianeira, 
também publicados neste mês, 
o investimento inicial prevê R$ 
45 milhões para conclusão des-
ses prédios escolares.

“A recuperação da obra 
atende a uma determinação 
do governador Ratinho Jr. 
Desde que assumiu o governo, 
no início de 2019, ele cobrou a 
finalização de todas as cons-
truções que estavam paradas”, 
afirmou Renato Feder, secretá-
rio da Educação e do Esporte 
do Paraná.

As novas unidades contri-
buirão com o ensino técnico no 
Estado. “Essas últimas licitações 
representam o compromisso 
que temos com a educação 

A estrutura da nova UBS 
tem vários consultórios, sala 
de espera, de vacina, farmá-
cia, atendimento odontoló-
gico, instalações sanitárias, 
administrativas e demais 
dependências.  “O Posto 
Central agora é espaçoso 
e confortável para atender 
bem aos usuários. Em pou-
cos dias já estaremos com os 
programas e ações voltadas à 
saúde preventiva e aos grupos 
especiais, como de diabéticos, 
hipertensos e outros, enfim, 
tudo que a população precisa 
na atenção primária”, comen-
tou Maria Harue Takaki, secre-
tária municipal de Saúde.

Carros para UBSs
O secretário de Estado da Saúde, Beto Preto, entregou 13 
automóveis Volkswagen Gol zero quilômetro para o muni-
cípio, em cerimônia realizada na segunda-feira passada 
(22). Agora os veículos serão repassados às equipes da 
Estratégia da Saúde da Família das UBS Lisboa, Jardim 
Cruzeiro, Bem-Estar, Posto Central, 26 de Junho, Jardim 
União, Sonho Meu, Vitória Régia, San Remo, São Cristóvão 
e Panorama, além de Serra dos Dourados e Santa Eliza.

A estrutura da nova UBS tem vários 
consultórios, sala de espera, de vacina, 

farmácia, atendimento odontológico, 
instalações sanitárias, administrativas e 

demais dependências

FOTOS: ASSESSORIA/SECOM

profissional do Paraná, e assim, 
contribuir com a qualidade de 
ensino do Estado”, destacou o 
diretor-presidente do Instituo 
Paranaense de Desenvolvimento 
Educacional – Fundepar, Marcelo 
Pimentel Bueno.

Há quase uma década 
foram iniciadas as construções 
de sete centros profissionais 
pelo Paraná (Colorado, Ibiporã, 
Londrina, Maringá, Medianeira, 
Campo Largo e Diamante do 
Norte). No entanto, devido à 
Operação Quadro Negro, que 
apontou o desvio de

recursos em obras esco-
lares em 2014, as novas uni-
dades tiveram os trabalhos 
interrompidos e terminaram 
paralisadas em 2015.

Para a retomada da obra 
foi necessária a atualização de 
projetos. Basicamente as três 
estruturas possuem o mesmo 
modelo de construção. Em uma 
área de aproximadamente seis 

mil metros quadrados serão 
construídas 12 salas de aula; 
10 laboratórios, biblioteca, 
área administrativa, ginásio de 
esportes, auditório, cozinha, 
refeitório, banheiros, guarita e 
passarela. A nova unidade pode 
atender até 900 alunos em três 
turnos de funcionamento.

Com a retomada dos CEEPs 
os jovens de suas regiões terão 
um acesso mais ágil ao mundo 
do trabalho. “A estrutura vol-
tada somente aos cursos pro-
fissionais e técnicos privilegia a 

construção do conhecimento e 
possibilita uma atuação condi-
zente com o arranjo produtivo 
da região”, comenta a chefe do 

Departamento de Educação pro-
fissional da Secretaria de Estado 
da Educação e do Esporte, 
Alessandra Maia Rosas.

CENTRO Estadual de Educação Profissional de Diamante do Norte é uma das obras que já 
está em execução
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Balanço mostra redução de 60%
nos casos de covid em três meses

O mês de novembro che-
gou ao fim e a Secretaria 
Municipal de Saúde apresenta 
um balanço dos números 
registrados neste período de 
30 dias. Foram confirmados 
245 novos casos – uma redu-
ção de 16,4% em relação ao 
mês anterior e 59% menos 
que setembro. Os dados ofi-
ciais informam que cinco pes-
soas perderam suas vidas em 
decorrência de complicações 

VEJA OS NÚMEROS:  
MÊS CASOS ÓBITOS MÉDIA/DIA
NOVEMBRO 245 5 8,1 casos
OUTUBRO 293 4 9,7 casos
SETEMBRO 593 10 19,8 casos

Cidade registra apenas 
um caso da doença 

nas últimas 24 horas
Emitido diariamente pela 

Secretaria Municipal de Saúde, 
o Boletim Covid de ontem (ter-
ça-feira, 30) trouxe a informa-
ção de que apenas um caso 
da doença foi registrado na 
cidade – uma mulher foi infec-
tada pela covid-19. Novamente 
nenhuma morte foi oficial-
mente comunicada e o total 
de óbitos segue em 323.

O número de casos ati-
vos caiu de 13 para 12 e o 
total de suspeitos aumentou 
de 159 para 191. Desde o iní-
cio da pandemia, em março 
de 2020, 19.443 casos posi-
tivos foram contabilizados, 
sendo que 19.110 pessoas se 
recuperaram.

O SUS (Sistema Único de 
Saúde) disponibiliza alas exclu-
sivas para tratamento da covid-
19 no Hospital Uopeccan e, de 
acordo com o relatório, existem 
duas pessoas de Umuarama 
internadas na UTI e outras três 
na enfermaria. Com esses núme-
ros, a cidade fica classificada 
como ‘bandeira verde’, quando 
o risco de contaminação é con-
siderado baixo.

Governo mantém parcelamento
do IPVA 2022 em até 5 vezes

O Governo do Paraná, por 
meio da Secretaria da Fazenda 
e da Receita Estadual, vai man-
ter o pagamento do Imposto 
sobre Propriedade de Veículos 
Automotores (IPVA) em até 
cinco parcelas mensais. O 
calendário do IPVA 2022 já foi 
publicado no Diário Oficial.

Para veículos adquiridos 
em anos anteriores a cobrança 
do imposto se inicia em janeiro 
dia 17 de 2022 e a alíquota é 
de 3,5% ou 1% do valor do 
veículo, podendo ser quitado 
à vista, com desconto de 3%, 
ou em até cinco parcelas com 
vencimentos em janeiro, feve-
reiro, março, abril e maio.

O contribuinte não rece-
berá o boleto em casa para 
efetuar o pagamento, nem 
qualquer  outro t ipo de 

VEJA O CALENDÁRIO 
COMPLETO ABAIXO:
À vista (desconto de 3%)
FINAL DE PLACA - prazo de 
pagamento
1 e 2 - 17/01/2022
3 e 4 - 18/01/2022
6 e 6 - 19/01/2022
7 e 8 - 20/01/2022
9 e 0 - 21/01/2022
Parcelado
FINAL DE PLACA - cinco parcelas
1 e 2 - 17/01, 17/02, 17/03, 
18/04, 17/05
3 e 4 - 18/01, 18/02, 18/03, 
19/04, 18/05
5 e 6 - 19/01, 21/02, 21/03, 
20/04, 19/05
7 e 8 - 20/01, 22/02, 22/03, 
22/04, 20/05
9 e 0 - 21/01, 23/02, 23/03, 
25/04, 23/05

da doença durante este mês. 
Foi registrado um caso a mais 
que outubro, e cinco casos a 
menos que setembro.

As mulheres continuam 
sendo a maioria a se contami-
nar. Segundo levantamento da 
Secretaria de Saúde, entre os 
245 casos registrados durante 
o último mês, 114 são de con-
taminação em mulheres, ou 
seja, um percentual de 46,5. 
Já 93 casos foram de homens 
infectados pela covid-19, 
apontando um percentual de 
38. Ainda 38 casos positivos da 
doença, foram encontrados em 
crianças, apontando um per-
centual de 15,5.

A média diária de casos 
em novembro ficou em 8,1, 

em outubro foi de 9,7 e em 
setembro 19,8. “Felizmente 
temos registrado uma redu-
ção significativa no número de 
novos casos na última semana, 
ficando em uma média de 2 ao 
dia. A vacinação segue feita de 
forma determinante para con-
tribuir com esses resultados, 
por isso é fundamental que 
todos completem o ciclo vaci-
nal, tomando as duas doses e 
mais o reforço”, indica Simony 
Rodrigues Bernardelli Rosa, 
coordenadora de Atenção 
Primária em Saúde.

Com relação aos leitos 
exclusivos para tratamento 
de covid-19, disponibiliza-
dos no Hospital Uopeccan, 
há 10 vagas de UTI e durante 

correspondência. Para emi-
tir a guia, basta acessar o site 
fazenda.pr.gov.br/ipva.

É preciso ter em mãos o 
número do Renavam, que 
consta no Certificado de 
Registro e Licenciamento 
de Veículos (CRLV). As guias 
poderão ser emitidas a partir 
do dia 01/01.

CARTÃO DE CRÉDITO
A Sefa iniciou nesta semana 

a fase de habilitação técnica 

com as empresas financeiras 
e de pagamentos que ofere-
cem serviços online para rece-
bimento de operações por 
cartão de crédito. A assinatura 
do termo de credenciamento 
deverá ocorrer ainda no mês 
de dezembro.

O IPVA destina 50% para o 
município de emplacamento 
do veículo. Sua arrecadação é 
utilizada para custear os gas-
tos públicos, como educação, 
saúde, segurança e transporte. 

COM relação aos leitos covid, no Hospital Uopeccan, há 10 vagas de UTI e durante o mês de 
novembro houve uma média de duas pessoas de Umuarama internadas

ASSESSORIA/SECOM

o mês de novembro houve 
uma média de duas pessoas 
de Umuarama internadas. Já 

das 10 vagas em enfermarias, a 
média de ocupação por umua-
ramenses foi de cinco.

A cobrança começa em 17 de janeiro e 
a alíquota é de 3,5% ou 1% do valor do 
veículo, podendo ser quitado à vista, com 
desconto de 3%, ou em até cinco parcelas
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Prefeitura recorre e Justiça concede
liminar pela revisão dos servidores

A Procuradoria-Geral do 
Município obteve liminar, na 
última sexta-feira, 26, em ação 
ajuizada no dia 4 de novembro 
na 1ª Vara da Fazenda Pública 
da Comarca de Umuarama 
para garantir aos servidores 
municipais o recebimento da 
revisão geral anual de 4,51% 
nos vencimentos, aplicada 
em janeiro deste ano. Embate 
jurídico entre o Tribunal de 
Contas do Paraná (TCE/PR) e 
os municípios levou a ques-
tão ao Supremo Tribunal 
Federal, tendo em vista a Lei 
Complementar 173/2020, do 

governo federal.
Criada para facilitar a des-

tinação de auxílio financeiro 
da União a Estados e municí-
pios, essa lei impõe limitações, 
especialmente na concessão 
de benefícios (como reajus-
tes) aos servidores, além de 
proibir a realização de concur-
sos e contratações. O TCE-PR 
entendeu que as prefeituras 
poderiam fazer a recompo-
sição inflacionária no salário 
aos servidores, assegurada 
pela Constituição Federal, mas 
a orientação do Supremo foi 
outra, prevalecendo a LC 173.

Essa imposição levou o 
prefeito Hermes Pimentel 
a estudar um projeto de lei 
que seria enviado à Câmara, 
entretanto, após reunião 
com vereadores e dirigentes 
sindicais da categoria, e por 
sugestão do setor jurídico do 
município, Pimentel pediu à 
Procuradoria-Geral o ingresso 
da ação judicial para garantir 
a continuidade do pagamento 
com a correção inflacionária 
concedida em janeiro último.

O procurador-geral do 
município, Renan Willian de 
Deus Lima, explica que o índice 

aplicado na revisão geral é o 
mesmo utilizado para correção 
dos tributos municipais. Ele teve 
conhecimento da liminar acom-
panhando o processo (ainda 
não houve intimação da Justiça) 
e que trata-se de decisão provi-
sória, enquanto o processo tra-
mita na Fazenda Pública.

INDECISÃO
A decisão pode ou não ser 

revertida caso o Estado do 
Paraná e o Tribunal de Contas 
entrem com pedido de sus-
pensão na instância inicial 
ou no Tribunal de Justiça. 

Segundo o advogado, vários 
municípios ingressaram com 
ações semelhantes e boa parte 
deles obteve decisões favorá-
veis. Já o prefeito em exercício, 
Hermes Pimentel, declarou 
que caso a Justiça determine 
que o município retire a revisão 
salarial concedida em janeiro, 
a decisão será atendida. “Mas 
enquanto o processo tramita, 
e agora com a conquista dessa 
liminar, vamos garantindo a 
recomposição inflacionária 
aplicada aos salários dos ser-
vidores”. A LC 173 vigora até 31 
de dezembro deste ano.

Premiado hoje o vencedor
nacional do Campo Limpo

O vencedor da etapa nacio-
nal do Programa de Educação 
Ambiental  (PEA) Campo 
Limpo, na categoria reda-
ção, o umuaramense Kauã de 
Moraes Matias, recebe hoje 
(1º) a premiação e as home-
nagens, na Escola Municipal 
São Cristóvão, onde estuda o 
5º ano do Ensino Fundamental. 
A entrega está marcada para 
9h, com a presença do prefeito 
em exercício Hermes Pimentel, 
além da equipe da Secretaria 
de Educação e do gerente ope-
racional da Associação dos 
Distribuidores de Insumos 
e Tecnologia Agropecuária 

(Adita), Waldir José Baccarin.
Kauã foi o vencedor da 

etapa regional, pela Escola 
São Cristóvão, no final de 
setembro, e já ganhou um 
tablet. Ele repete o feito de 
outros alunos da rede muni-
cipal que já foram premiados 
na etapa nacional do Campo 
Limpo. “É um prazer premiar 
um aluno por um trabalho 
brilhante. O conhecimento 
nos prepara para o futuro. É 
importante estudar temas 
ligados ao meio ambiente. 
Parabenizo aos alunos, pro-
fessores e todos os envolvi-
dos nesse projeto”, disse o 

prefeito Pimentel.
A secretária da Educação, 

Mauriza de Lima Menegasso, 
disse que os trabalhos foram 
muito bons e mostraram o 
nível de consciência ambiental 
dos alunos da rede municipal, 
reflexo do trabalho dos profes-
sores e também da educação 
familiar. Na etapa nacional, 
estudantes e professores ven-
cedores receberão notebooks 
e as escolas ganham uma 
televisão e uma impressora, 
prêmios importantes neste 
momento em que os recursos 
digitais ganharam mais espaço 
na educação.

Construída na entrada do Bosque dos Xetá, a Sala Aré foi criada para ser 
um ambiente destinado à educação ambiental. Abandonada há vários anos, 
enfrenta problemas estruturais e vem se deteriorando. Agora o prefeito Hermes 
Pimentel publicou a Portaria 1696/2021, homologando o início das obras de 
reconstrução. A empresa Construtora Trigama será responsável pela obra, que 
terá 181,45 m² e receberá investimento de R$ 245.827,21 em recursos 
do próprio município. “O prazo de execução será de seis meses, a partir da 
expedição da ordem de serviço. Será construída uma estrutura de madeira com 
área mínima de 90,72 m², mantendo o modelo original, que remete a uma oca 
indígena”, detalha o secretário Isamu Oshima.

A entrega do prêmio será hoje às 9h, com a presença do prefeito Pimentel, da equipe da Secretaria de Educação e do gerente operacional da 
Adita, Waldir José Baccarin

ASSESSORIA/SECOM
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Trio envolvido em roubo de loja
de celulares é preso em flagrante

A Polícia Civil de Umuarama 
capturou em flagrante, três 
jovens envolvidos em um 
crime de roubo. Eles invadiram 
uma loja revendedora de tele-
fones celulares que fica insta-
lada no centro da cidade.

Em uma ação ousada, e 
sem se preocupar com as 
câmeras de segurança que 
captaram as suas imagens, 
os criminosos renderam duas 
funcionárias e começaram a 
pilhar os aparelhos que esta-
vam nas vitrines dos balcões.

Logo após terem sido 
comunicados do crime, os 
integrantes do Grupo de 
Diligências Especiais (GDE) 
da 7ª Subdivisão Policial 
(SDP) deram início às dili-
gências. Os trabalhos de 
monitoramento e investiga-
ção seguiram noite adentro, 
até que conseguiram iden-
tificar 3 ladrões. O roubo 

Policial ambiental 
prende autor de 

furto em flagrante
Um policial ambiental fla-

grou uma tentativa de furto 
na Rua Aquidauana, Zona 
I, em Umuarama, por volta 
das 7h40 de ontem (30). Ele 
viu o autor do crime pulando 
a grade da residência através 
da cerca elétrica e recolhia 
alguns pertences que esta-
vam do lado de fora do imó-
vel. Eram um aspirador de pó, 
uma politriz e algumas peças 
de roupas de motociclista.

O policial deu voz de pri-
são ao criminoso e pediu 
apoio para a guarnição de 
serviço, que o conduziu à 
delegacia.

O bandido, de 42 anos, 
já possui antecedentes cri-
minais por furto em Goioerê 
e no dia 5 de agosto se 
envolveu em uma briga de 
rua em Umuarama. no dia 
10 de setembro foi abor-
dado por suspeita de furto 
de fiação elétrica, em 4 de 
novembro foi flagrado por 
invadindo uma casa e no 
dia 12 daquele mesmo mês 
foi preso na Praça da Bíblia 
com peças íntimas furtadas 
de uma loja da cidade.

Delegado acredita que briga pode
ter gerado atentado e homicídio

O delegado de Cruzeiro do 
Oeste, Izáias cordeiro de Lima 
relatou à imprensa ontem (30) 
pela manhã que uma briga é 
que possa ter sido a motiva-
ção de um assassinato e de 
um atentado contra os irmãos 
gêmeos em um assentamento 
situado dentro dos limites do 
município de Mariluz. O crime 
aconteceu durante uma festa, 

na noite do último sábado.
As vítimas são os gêmeos 

de 27 anos, Rodrigo Ilário de 
Cristo (que está hospitalizado) 
e Ronaldo Ilário de Cristo. 
Ronaldo não resistiu aos feri-
mentos e morreu no local.

As investigações revela-
ram que o suspeito do crime, 
qualificado apenas pelas ini-
ciais J.C.M.B., se envolveu em 

uma briga com as vítimas, 
momento em que J. sacou de 
uma arma de fogo e começou 
a atirar contra os gêmeos, cau-
sando a morte de Ronaldo e 
lesão em Rodrigo.

Os investigadores deram 
sequência às diligências, 
até que na manhã da última 
segunda feira (29), durante 
o interrogatório, o autor 

confessou a prática do aten-
tado e do assassinato. Tão logo 
foi tomado o depoimento do 
acusado, a polícia já se mani-
festava pela sua prisão, que 
foi expedida pela Justiça, até 
que no final da tarde daquela 
segunda-feira, J., que já estava 
sendo monitorado, foi locali-
zado e preso preventivamente 
por força da ordem judicial.

aconteceu na segunda-feira, 
(29) e ontem (terça-feira, 30) 
pela manhã, foi possível loca-
lizar os autores e todos foram 
presos em flagrante.

Com um dos jovens, de 21 
anos, estavam dois aparelhos 
celulares novos e ainda nas 
caixas. Já com o comparsa 
de apenas 18 anos, os poli-
ciais encontraram a camisa 
azul de manga longa que ele 
vestia na ocasião do roubo, 
além da quantia de R$ 1.100 
em dinheiro. Com o terceiro 
envolvido, que também tem 
18 anos de idade, foi entrado 
o saco usado para armazenar 
os aparelhos e outros objetos 
também roubados.

Este último, segundo 
os policiais, não entrou 
na loja, mas deu fuga aos 

comparsas em seu carro. No 
bueiro em frente a residên-
cia deste rapaz, os policiais 

encontraram uma caixa de 
fone de ouvido vazia com a 
etiqueta da loja invadida. 

Todos foram autuados pelo 
crime de roubo e forma colo-
cados à disposição da Justiça.

Agentes da Polícia Federal 
desencadearam ontem (ter-
ça-feira, 30) pela manhã, a 
segunda fase da ‘Operação 
Barba’, em combate ao tráfico de 
drogas no noroeste do Paraná. 
Foram 28 policiais federais que 
participam da ação que teve 
como ´principal objetivo, cum-
prir 6 mandados de busca e 
apreensão em Umuarama, para 
obter novos indícios probatórios 
contra os envovlidos.

A investigação começou no 
dia 15 de abril deste ano, com 
a apreensão de uma carga de 
226 quilos de maconha. A abor-
dagem foi realizada por poli-
ciais militares do grupo BPFron 
em Umuarama.

Polícia Federal cumpre em Umuarama
a segunda fase da ‘Operação Barba’

Na ocasião, três homens 
foram presos por tráfico de 
drogas após serem flagrados 
conduzindo a carga com o 
entorpecente escondido em 
um fundo falso na carretinha.

Segundo os agentes, além 
do transporte da droga por 
meio de veículo preparado, 
os membros da associação 
criminosa se valiam de outros 
subterfúgios para tentar ludi-
briar a fiscalização estatal. As 
investigações revelaram que o 
grupo criminoso tentava dissi-
mular a atividade ilícita, trans-
portando móveis de bambu 
sobre a carretinha ‘recheada’ 
com maconha. Os jogos de 
cadeiras seriam vendidos, de 

modo ambulante, pelos inves-
tigados, no município onde a 
droga seria entregue.

Ao todo foram identificados 
6 integrantes e cada investi-
gado responderá pelos crimes 
de tráfico e associação ao 

tráfico de entorpecente, cujas 
penas, somadas, podem che-
gar a 25 anos de reclusão.

O nome da operação faz 
referência ao apelido de um 
dos investigados, preso em 
flagrante.

CARRETINHA apreendida em abril, tinha fundo falso, onde eram transportados os ta-
bletes de maconha

DIVULGAÇÃO

ALGUNS dos aparelhos roubados, dinheiro, e objetos que configuram a ação do trio

DIVULGAÇÃO



10 ESPORTE  Quarta-feira, 1º de dezembro de 2021

CRUZE LT TURBO 18/19 PRETO COMPLETO, AUT, COURO R$ 99.900,00
CRUZE LTZ TURBO 17/18 PRATA COMPLETO, AUT, COURO R$ 98.900,00
FORD KA 1.0 SE 18/19 BRANCO COMPLETO R$ 52.900,00
FORD KA SEDAN 1.5 SE 17/18 BRANCO COMPLETO R$ 52.900,00
JETTA TRENDLINE 15/16 CINZA COMPLETO, AUT R$ 72.900,00
NEW BEETLE 08/09 VERMELHO COMPLETO, AUT, COURO R$ 44.900,00
ONIX 1.0 JOY BLACK 20/21 PRATA COMPLETO, KM 6.400 R$ 64.900,00
ONIX 1.0 LT 17/18 CINZA COMPLETO R$ 49.900,00
ONIX 1.4 ACTIV 17/18 BRANCO COMPLETO R$ 72.900,00
ONIX 1.4 LTZ 17/18 BRANCO COMPLETO R$ 67.900,00
ONIX 1.4 LTZ 18/19 BRANCO COMPLETO, COURO R$ 72.900,00
ONIX PREMIER TURBO 19/20 LARANJA COMPLETO, AUT, COURO R$ 94.900,00
ONIX PLUS PREMIER TURBO 19/20 PRATA COMPLETO, AUT, COURO R$ 95.900,00
PRISMA 1.4 LTZ 19/19 PRATA COMPLETO, AUT, COURO R$ 74.900,00
RANGER XLS CABINE SIMPLES 13/14 BRANCO COMPLETO R$ 79.900,00
S10 2.5 LT 18/19 BRANCO COMPLETO, AUT R$ 146.900,00
S10 HIGH COUNTRY 18/19 BRANCO COMPLEOT, AUT, COURO R$ 225.900,00
S10 HIGH COUNTRY 21/21 BRANCO COMPLETO, AUT, COURO R$ 264.900,00
SPIN 1.8 LT 15/16 PRATA COMPLETO R$ 49.900,00
SPIN 1.8 LT 16/16 BRANCO COMPLETO R$ 54.900,00
TRACKER 1.8 LTZ 14/14 BRANCO COMPLETO, AUT, COURO, TS R$ 73.900,00
TRACKER 1.4 PREMIER TURBO 18/18 PRETO COMPLETO, AUT, COURO, TS R$ 99.900,00
TRACKER 1.0 LTZ TURBO 20/21 CINZA COMPLETO, AUT R$ 119.900,00
TRACKER 1.2 PREMIER TURBO 20/21 AZUL COMPLETO, AUT, COURO, TS R$ 139.900,00
TRACKER 1.2 PREMIER TURBO 21/21 BRANCO COMPLETO, AUT, COURO, TS R$ 139.900,00
TUCSON GLS 12/13 BRANCO COMPLETO. AUT, COURO R$ 59.900,00
UP CONNECT TSI 21/21 PRETO COMPLETO R$ 73.900.00

COMPRAMOS  SEU  SEMINOVO

      EXTRAVIO DE ALVARÁ
BIANCA PINHEIRO FERREIRA, 
i n s c r i t a  s o b  n º  C P F 
082.488.319-57, estabelecido 
na Rua Dr. Camargo,4383l, 
CEP 87.502-010, cidade de 
Santa Eliza Estado do Paraná, 
comunica para os devidos 
fins o extravio de seu alvará, 
nº36.980/2018. Com esta 
publicação o mesmo torna-se 
sem valor legal e comercial.  

  EXTRAVIO DE ALVARÁ
I TA LO  V.  C A V A LC A N T E 
DOS SANTOS & SANTOS 
LTDA, inscrita sob nº CNPJ 
04.779.147/0001-82, esta-
belecido na Avenida Flórida, 
4511, Zona I, CEP 87.501-220, 
cidade de Umuarama Estado 
do Paraná, comunica para os 
devidos fins o extravio de seu 
alvará, nº23.518/2001. Com 
esta publicação o mesmo torna-
-se sem valor legal e comercial.     

Delegação do Paraná conquista
37 medalhas nas Paralimpíadas

A  1 4 ª  e d i ç ã o  d a s 
Paralimpíadas Escolares foi 
vitoriosa para a delegação 
paranaense, que teve 62 inte-
grantes entre atletas, dirigen-
tes, técnicos e staff. Os 35 atle-
tas do Paraná conquistaram 37 
medalhas – sendo dez de ouro, 
14 de prata e 13 de bronze.

Realizada no Centro de 
Treinamento Paralímpico, em 
São Paulo, os atletas pude-
ram desfrutar do que há de 
melhor no paradesporto. O 
Paraná competiu nas moda-
lidades de atletismo, judô, 
tênis de mesa, goalball, bas-
quete em cadeira de rodas, 
parataekwondo e natação.

Para a etapa nacional, os 
atletas do Paraná conquista-
ram suas vagas disputando a 67ª 
edição dos Jogos Escolares do 
Paraná. O Governo do Paraná, 
por meio da Superintendência 
Geral do Esporte, inclui as moda-
lidades paradesportivas na com-
petição estadual desde 2011.

O Paraná conquistou meda-
lhas válidas (quando há mais 
de um competidor por prova) 
no atletismo, natação, judô 
e tênis de mesa. Na delega-
ção do Paraná, 17 dos atletas 
vestem a camisa do programa 

Geração Olímpica. Os bolsis-
tas conquistaram 18 medalhas 
válidas (nove de ouro, quatro 
de prata e cinco de bronze).

RECORDE
Entre os destaques das 

Paralimpíadas Escolares está a 
bolsista do programa Geração 
Olímpica Marianne Lomar 
Oliveira, de 14 anos, que fez histó-
ria na competição com dois recor-
des e três medalhas. Na prova dos 
250 metros (corrida), completou 
com 01 minuto, 1 segundo e 73 
centésimos. Nos 1000 metros, 07 
minutos, 03 segundos e 24 centé-
simos, entrando para história na 
categoria sub-16 – síndrome de 
Down. Ela subiu ao pódio ainda 
no salto em distância com bronze.

No início, Marianne não 
foi aceita nas escolas de atle-
tismo municipais. As portas 
foram abertas pela Associação 
Atlética Banco do Brasil (AABB) 
e ela iniciou no mundo do 
atletismo. O apoio foi dado 
pelo pai Ivan Lomar Oliveira, 
que corria as provas de mãos 
dadas com a filha para superar 
o medo de correr.

“Eu pergunto ‘Marianne, 
você gosta de correr?’ Ela 
responde que sim e você vê 

que ela sente a emoção do 
esporte”, conta Ivan. Focada no 
Mundial, Marianne concilia os 
estudos com os treinos – três 
vezes por semana na pista de 
atletismo, mais duas vezes 
por semana na academia e na 
natação. Para Ivan, é impor-
tante que Marianne brinque, 
treine e se divirta correndo.

THAIS MENDES/PARANÁ ESPORTE

PARA a etapa nacional, os atletas do Pa-
raná conquistaram suas vagas disputando 

a 67ª edição dos Jogos Escolares do Paraná
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Palavras cruzadas

A Lua na Casa 6 renova sua vitalidade e garante pique 
em dobro para você encarar o trabalho! Além de mos-
trar determinação e disciplina em dobro, você também 
vai mostrar disposição para aprender novas tarefas. E 
para arrasar ainda mais, tenho duas dicas de ouro: 
participe de treinamentos e ouça dicas dos colegas 
mais experientes.

As primeiras horas do dia serão muito positivas para 
você dialogar e acertar os ponteiros com alguém, seja 
a pessoa amada ou um parceiro de trabalho. Ainda de 
manhã, a Lua chega à Casa 4, e traz boas vibrações 
para a sua relação com a família.

Trabalhar e ganhar dinheiro estão entre as suas 
prioridades nesta quarta-feira, Virgem. Fique 
ligada (o) às oportunidades, pois Júpiter é o astro 
da abundância e está enviando ótimas energias para 
a sua vida profissional.

 O desejo de conquistar o sucesso e melhorar de 
vida será um bom estímulo para você se dedicar ao 
trabalho e mostrar todo o seu potencial no que faz. 
Júpiter na Casa 2 envia ótimos estímulos para as 
finanças, então, vigie as oportunidades de aumentar 
seus ganhos e controle o desejo de gastar.

A Lua desperta o lado mais ambicioso do seu signo e 
você fará o que estiver ao seu alcance para se destacar 
no trabalho. É uma fase de realizações, por isso, lute 
com garra pelos seus objetivos. Júpiter renova seu 
otimismo e sua fé na vida, um sinal de que nada pode 
deter a sua empolgação!

Netuno retorna ao movimento normal e isso deve 
fortalecer a sua autoconfiança a partir deste mês. 
É um bom momento para encarar medos, dúvidas 
e inseguranças que há tempos incomodam você, 
avalie se precisa mudar e corte o mal pela raiz.

Horóscopo do dia
ÁRIES 21/3 a 20/4

TOURO 21/4 a 20/5

GÊMEOS 21/5 a 20/6

CÂNCER 21/6 a 21/7

LEÃO 22/7 a 22/8

VIRGEM 23/8 a 22/9

LIBRA 23/9 a 22/10

ESCORPIÃO 23/10 a 21/11

SAGITÁRIO 22/11 a 22/12

CAPRICÓRNIO 23/12 a 20/1

AQUÁRIO 21/1 a 19/2

PEIXES 20/2 a 20/3
Solução anterior

Os nascidos a 1 de dezembro são do signo de Sagitário com a personalidade de Capricórnio. São 
trabalhadores, esforçados, responsáveis e cumpridores dos seus deveres. Levam a vida a sério e 
são corretos nos compromissos com a verdade e a justiça. Seu número principal é o 10, formado 
de 1, número do Sol e de zero. O Sol que é símbolo de luz e energia, força, liderança, autoridade e 
poder, que se impõe por tudo isso, só pela sua presença luminosa e vibrante. Mas que ao mesmo 
tempo, leva ao egocentrismo, ao individualismo e à solidão.

Horóscopo nascido em 1º de dezembro

A Lua em Escorpião realça os pontos fortes do seu 
signo, e vai se sentir ainda mais confiante e determi-
nada (o) para batalhar pelos seus objetivos. O carinho 
da família também será revigorante para você, que irá 
sentir que pode contar com o apoio dos parentes. Mas 
controle suas reações e lembre-se: cada pessoa tem 
um ritmo diferente no trabalho.

Quem trabalha em casa ou com parentes pode ter uma 
manhã bem lucrativa. Além de contar com a sorte, 
você também terá criatividade de sobra, seja para 
deixar o serviço mais fácil ou para encontrar novas 
formas de ganhar dinheiro. Explore a sua simpatia, 
especialmente se lida com crianças, jovens, comércio 
e atividades recreativas.

Júpiter, planeta da abundância, está no ponto mais alto 
do seu Horóscopo e traz muita sorte para sua carreira. 
Aproveite para correr atrás do que quer e conquistar 
o sucesso! Ah, e pode contar com o apoio de uma 
mulher para conseguir algo desejado. Quem é ela e 
no que ela te ajuda?!

Lua e Júpiter estimulam as parcerias, por isso, procure 
unir-se aos colegas no trabalho para atingir metas em 
comum. Se surgir a ideia de fechar sociedade com 
amigos, pode se dar bem.  A Lua logo chegará à Casa 
8, um sinal de que pode pintar uma grana inesperada. 
E com Netuno de volta ao movimento normal, você 
também terá ideias inspiradoras, inclusive para lucrar.

Lua e Júpiter em harmonia prometem levantar seu 
astral e ajudarão você a encarar com otimismo e 
criatividade qualquer desafio que possa surgir no 
caminho. E você nem tem com o que se preocupar, 
pois o céu ainda anuncia uma fase bem favorável 
para o seu bolso.

Você pode fazer uma boa parceria no início do dia. 
Também deve estimular a troca de ideias e ficar ligada 
(o) nas dicas dos colegas. Mas ainda de manhã, a Lua 
vai chegar à sua Casa 12 e você vai sentir uma vontade 
maior de se isolar. Vai se concentrar melhor se puder 
fugir de ambientes barulhentos e puder cumprir suas 
tarefas num cantinho mais tranquilo. 

Empresas do Núcleo Acic Oeste 
participam do “Natal Premiado”

Empresas de bairros da região Oeste 
de Cascavel participam da campanha 
“Natal Premiado 2021” oficialmente 
lançada no fim de outubro e que teve no 
último sábado, no Ecopark, mais uma 
ação com a chegada do Papai Noel. “Foi 
uma tarde de brincadeiras e de muita 
diversão”, diz a coordenadora do Núcleo, 
Regina Grasel Emmel Fracaro.

Vinte e sete empresas já partici-
pam da campanha e passam a distri-
buir cupons entre os seus clientes. Um 
cupom será entregue a cada R$ 50 em 
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I R L P
C O M P U L S I V O

D I S P E N S A V E L
M C C I A P R E

L U E S S E L I M
S O L D A D O D I

D O O M B A S I C
A S E E T I C A
B R A D A R M A S

B O I I A L I
B R O C A A N E L O

R T U P I A R T
B A L E O A R E U

C T A L A R N N
H E M I N E N T E

M A U R I C E R A V E L

Malvada;
desumana

Baron (?),
entidade

lasciva do
vodu

Palavra
recorrente 
no discurso
nacionalista

Assento de
bicicleta

Unido
(metal)

pelo
maçarico

Antiga
linguagem
de compu-

tadores

"(?) 
Patrol",
série de
Televisão

Cidade do
Museu do
Amanhã 

Deve reger
a conduta

no
trabalho

Conjunção
adversa-

tiva
(Gram.)

Sonda ci-
rúrgica pa-
ra desobs-
truir veias

(?) Krieger,
jogadora
de futebol
dos EUA 

Rio que
nasce nas 
Montanhas

Baikal

Romance
de Ernesto

Sábato

A garantia
legal do
contrato

de seguro

O cabelo
cortado

com
máquina 1

Instrumen-
to para
perfurar 
o solo

A origem
do mito do

boitatá

Pop (?):
consagrou
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Aranha so-
litária que
não tece
(bras.)
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de defesa

Local da 
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em aparta-

mentos

Naná Vas-
concelos, 
percussio-
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Autêntica

As questões
que geram

debates
Beijo

Prescin-
dível

Período responsável
pelo desenvolvimento
econômico da região
amazônica   

Tipo de
consumo
que ca-

racteriza a 
oneomania

1.201, em
romanos

Sífilis
(Med.)

Símbolo de antigo
alfabeto germânico

Telhado de quiosques
de clubes campestres

Reles;
ordinário

Marcha de
carros

Fundos (?), opção 
de investimento

Classe de remédio 
que difere do genérico

Gritar
Animal
como o
auroque

Christian
(?), ator 
de "Vice"
Compôs
"Pavana

para uma
Infanta

Defunta"

Que ocupa
posição
elevada

Análogo;
seme-
lhante

A letra da
cedilha

3/ali — art. 4/bale — doom — lena. 6/o túnel — samedi.

compras. A finalidade, segundo Regina, 
é valorizar as empresas dos bairros que 
integram o Oeste da cidade de Casca-
vel, fidelizar e reconhecer os clientes 
que as prestigiam e contribuir para 
fortalecer as vendas neste fim de ano.

“Estamos muito otimistas com 
o resultado. União e trabalho con-
junto costumam dar muitos bons fru-
tos”, observa o diretor do Programa 
Empreender da associação comercial, 
Thiago Munhois. Entre os prêmios sor-
teados estarão patinete elétrico, TV 50 

FONTE/ FOTO: ASSESSORIA

polegadas, notebook, celular e vales-
-compra no valor de R$ 300 cada.

A entrega dos cupons acontecerá 
até o dia 26 de dezembro nas lojas 

identificadas. O sorteio dos prê-
mios está agendado para o dia 28 de 
dezembro, em frente à UPS do bairro 
Santa Cruz.

Coroa de Alecrim 
O alecrim é bom para uma infini-

dade de coisas, como chá e temperos, 
mas é uma planta muito energética. Ele 
serve como defumador de ambiente, o 
cheiro atrai vibrações positivas, ilumi-
nadas, afastando medos e a tristezas.

Para purificar o ambiente, que tal 
fazer coroas de alecrim? Pegue um galho 
e faça um círculo juntando as pontas com 
um barbante ou fita da sua preferência. 

A coroa de alecrim vai proteger e 
abençoar vários setores da sua vida, 

dependendo do lugar onde será 
posicionada. 

Para afastar inveja, miséria, pra-
gas e tristeza, coloque à na porta de 
entrada. Se precisa afastar pesadelos, 
coloque embaixo da cama, mas, caso 
esteja passando por dificuldades com 
a memória, deixe ao lado dela.

Coloque as coroas em cada uma das 
portas da casa e terá energia, saúde e 
abundância.

Fonte: Estudos Wicca
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(44) 99966-1716 zeliacasoni@gmail.com
Zélia Casoni
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Os homens não sabem dar valor às 
suas próprias mulheres. Isso deixam 

para outros. Oscar Wilde

IMPERDÍVEL
Com o tema “ Quando o Eu se faz Nós - O Sucesso Acontece Agora” a palestrante  Barbara Brunini (psicóloga, mestre 
em Psicologia e Sociedade, doutoranda em Psicologia, docente da Unipar) fala às equipes de atendimento, das 7h45 
às 9h, no  Auditório do Sebrae nesta quarta-feira (1º)

BENEFICENTE 
Entre os dias 2 e 4 de dezembro 

acontece em Umuarama a 4a edição 
da Feira de Louças Beneficente. O 

evento é uma oportunidade para ad-
quirir peças utilitárias e decorativas 
para a casa, como pratos, xícaras, 

boleiras, com preços a partir de R$ 5 
e colaborar com o Centro de Recupe-
ração Viva com Deus (Crevd), entida-
de sem fins lucrativos que receberá 
parte dos recursos angariados e os 

destinará ampliação das vagas agora 
também para dependentes químicos 
do sexo feminino. A Feira de Louças 
Beneficente acontece de quinta à 

sexta das 8h às 18h e sábado das 8h 
às 14h na  Rua José Germano Neto 

Junior (em frente a feira 
de sexta-feira)

ESPECIAL
Vem aí uma programação especial e 
gratuita para incentivar o comércio 
do Paraná. Eventos online e presen-

ciais em todo o estado. Aumente 
suas vendas e gere renda no fim de 
ano com o apoio do Sistema Feco-

mércio Sesc Senac. Confira a progra-
mação da Semana de Preparação para 
Vendas de Natal 2021. Em Umuarama 
teremos a palestra presencial: “Mo-
tivação e preparo da equipe para as 
vendas de Natal” que acontece dia  
02 (quinta-feira),  às  07h30 coffee 

break  e às  8h palestra, no:
 Sesc Umuarama.

PALESTRA E TALK-SHOW!
Coloque na agenda na quinta-feira ( 
dia 2) a palestra “ Desafios e Oportu-
nidades na gestão empresarial na prá-
tica” , com empresários convidados e 
a participação dos empresários Miguel 
Fuentes Romero Neto (Sorvetes Guri), 
Luciano Souto (Umuprev), Leila Florian 
(Magic Limp) e Dorival Marcos Rodri-
gues (UniAlfa). Das 19h30 às 21h no 

Auditório do Sebrae (  rua Florai, 4295 
(centro). A mediação será comandada 
por  Guilherme Turcato (Prestige) e 

Jane Panaro (Sebrae). O público-alvo  
terá audiência livre  Inscrições - (44) 

3621-6700/99985-3765 (Camila)

DINAMISMO & COMPROMETIMENTO!
Ricardo Botelho, Sirley Batatinha e Jane Panaro Queiroz  (trio de peso do  Se-
brae Umuarama ) tiveram um mês bem movimentado pois estiveram à frente de 
23 eventos para comemorar o “Mês Global do Empreendedorismo” -, na região.  
O Mês Global do Empreendedorismo terminou ontem  (30) após uma série de 
atividades voltadas ao tema, entre palestras, dinâmicas e outras ações. O mês 
Global de Empreendedorismo 2021 foi dinâmico e inovador  trazendo uma série 
de atividades na área . A iniciativa é realizada no Brasil e em outros 180 países 
há quase 15 anos, com o objetivo de estimular e apoiar a prática do empreen-
dedorismo por meio de cursos, palestras, oficinas, mentorias e outras ações. E 

o Sebrae Umuarama também preparou uma agenda especial que se estendeu até 
ontem. A ideia foi incentivar, capacitar, fomentar novas idéias e valorizar os 

nossos EMPREENDEDORES.....

ARQUIVO PESSOAL

COMPETIÇÃO VERSUS COOPERAÇÃO
Para quem procura boas leituras, a internet é um caminho fácil e cheio delas. Gosto bastante dos 
artigos, vídeos e áudios do professor e filósofo Mário Sérgio Cortella e recomendo. No final de se-
mana li na ‘Veja SP’ uma entrevista com ele, feita pela jornalista Helena Galante, no podcast ‘Jor-
nada da Calma’, quando fala sobre a importância de trocar a competição pela cooperação em mo-

mentos tempestuosos como estes por qual estamos passando. Ele diz: “A ideia de ‘cada um por si e 
Deus por todos’ pode ser uma possibilidade em tempos de águas mais calmas. Em tempos de tem-
pestade, é preciso lançar mão da nossa cooperação.” E acrescenta: “Um ditado de alguns países da 
África diz: ‘Se quiser ir apenas rápido, vá sozinho, mas se quiser ir também longe, vá com alguém’. 
Isso vale para tudo. Acompanhados, temos mais condição”. Cortella está lançando um livro sobre o 
assunto [‘A diversidade: aprendendo a ser humanos’]. O texto da jornalista enfatiza: “Aprendizado 
do diálogo, a diversidade como patrimônio e não encargo, e a importância do sonho aparecem no 
papo, capaz de renovar as esperanças”. E, ao final, ela convida o leitor para o play, ou seja, para 
ouvir as palavras motivadoras e sensatas de Cortella, que, a cada frase, nos força a refletir sobre 

valores, existência e o nosso cotidiano. O podcast pode ser acessado no site da VejaSP. 
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